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агропром

— сектор рынка —

Вложили в яблочко
Как рассказали „Ъ‑АП“ в министерс‑
тве сельского хозяйства Самарской 
области, наиболее крупными са‑
доводческими хозяйствами регио‑
на являются расположенные в Сыз‑
ранском районе ООО «Кошелевс‑
кий посад» и ОАО «Садовод», ООО 
«Сад» в Приволжском районе, а так‑
же ОАО «Сургутское», находящееся 
в Сергиевском районе. «В прошлом 
году общий валовой сбор плодов 
и ягод в сельхозорганизациях со‑
ставил свыше 14 тыс. тонн, а с уче‑
том хозяйств населения — 53 тыс. 
тонн», — сообщили в областном 
минсельхозе. В 2013 году, для срав‑
нения, сбор плодов и ягод в сельско‑
хозяйственных организациях реги‑
она составил 10 тыс. тонн.

При этом, как отмечают специа‑
листы министерства, в последние 
годы садоводческие хозяйства ре‑
гиона кроме традиционных яблок, 
смородины и малины активно раз‑
вивают производство земляники 
и винограда. Так, например, группа 
компаний «Самарские овощи» зало‑
жила свыше 30 га виноградников. 
Директор ООО «Самарские овощи» 
Сергей Карлов рассказал „Ъ‑АП“, 
что в холдинге специально для рабо‑
ты с новой культурой было создано 
ООО «Самарский виноград». По его 
словам, виноградники общество на‑
чало разбивать только в прошлом 
году, поэтому первый урожай ком‑
пания рассчитывает получить в сле‑
дующем году. И хотя многие жите‑
ли области на своих дачах выращи‑
вают виноград, его производством 
прежде сельхозкомпании не зани‑
мались. Господин Карлов пояснил: 
«Надо отметить, что произошло по‑
тепление климата, и если раньше 
было сомнительно заниматься ви‑
ноградом, то сейчас такая возмож‑
ность появилась. Мы выращиваем 
ряд сортов, которые устойчивы к хо‑
лодам, свойственным нашему кли‑
мату». Он пояснил, что компания 
выращивает технический виног‑
рад, из которого планирует произ‑
водить вино. «Согласно последним 
данным и исследованиям, в Рос‑
сии практически нет хороших элит‑
ных вин, к сожалению. Те виноград‑
ники, которые были, уже старые. 
А виноградники, которые разбива‑
ют в южных районах, в Краснодарс‑
ком крае, подвержены многим забо‑
леваниям, с ними возник ряд про‑
блем, которых раньше не было. В на‑
шем же районе таких сложностей, 
в числе которых, например, заболе‑
вание растения грибком, не долж‑
но быть. Поэтому в принципе, судя 
по тому, что виноград в небольших 
масштабах выращивали здесь всег‑
да, и он дает неплохой урожай, мож‑
но рассчитывать на то, что это рен‑
табельно», — рассказал Сергей Кар‑
лов, добавив, что выращивание ви‑
нограда — это, по сути единовре‑
менное вложение, пусть и доста‑
точно серьезное, но в дальнейшем 
эксплуатация культуры не требует 
больших затрат.

Садовая экономика
Специалисты минсельхоза реги‑
она называют садоводство одной 
из наиболее затратных отраслей 
сельского хозяйства. «Например, 
чтобы посадить 1 га современно‑
го интенсивного сада, нужно вло‑
жить до 500 тыс. рублей, затем в те‑
чение 2–3 лет проводить уходные 

работы, а урожай (яблок) получить 
лишь на третий год. Кроме этого, 
обязательно нужно иметь мощнос‑
ти по хранению», — рассуждают 
в областном минсельхозе. Депутат 
Самарской губернской думы, пред‑
седатель комитета по сельскому хо‑
зяйству Галина Светкина в беседе 
с „Ъ‑АП“ отмечает, что сегодня си‑
туация складывается таким обра‑
зом, что фрукты и ягоды, которые 
ранее поступали в порядке импор‑
та, теперь ввозить нельзя. «Поэтому 
на сегодня вопрос о развитии про‑
изводства плодово‑ягодных культур 
на территории региона встает осо‑
бенно остро. И правительство пони‑
мает эту ситуацию. Настрой на под‑
держку садоводства у нас есть, хо‑
тя в силу моментов, связанных 
со сложным формированием доход‑
ной части бюджета, не все возмож‑
но сразу. Однако поддержка произ‑
водителям, пускай пока и не очень 
большая, оказывается», — подчер‑
кивает Галина Светкина. О необхо‑
димости активного наращивания 
объемов поддержки тепличного хо‑
зяйства и инициативы в садоводс‑
тве говорил и губернатор Самарс‑
кой области Николай Меркушкин 
в своем ежегодном послании в кон‑
це 2014 года. «Предстоит в короткие 
сроки восстановить садоводческие 
традиции, которые в свое время да‑
ли имя самым успешным яблоне‑
вым сортам. Я имею в виду Жигу‑
левские яблочные сорта, которые 
были популярны в стране», — отме‑
чал глава региона.

Для поддержки садоводческих 
хозяйств региона им выделяются 
субсидии, сообщили „Ъ‑АП“ в об‑
ластном министерстве сельского хо‑
зяйства. Так, субсидии предоставля‑
ются на закладку новых садов и про‑
ведение в них уходных работ, рас‑
корчевку старых садов, вышедших 
из эксплуатации. В 2015 году из об‑
ластного и федерального бюджетов 
планируется выделить на эти цели 

50 млн руб. Кроме того, субсидиру‑
ется 50% затрат на строительство 
и реконструкцию систем орошения. 
На эти цели в бюджете предусмотре‑
но свыше 115 млн руб. «Такая подде‑
ржка позволяет садоводческим хо‑
зяйствам области не только „крепко 
стоять на ногах“, но и активно раз‑
виваться. Например, ежегодно за‑
кладывается не менее 200 гектаров 
новых садов, ведутся работы по рас‑
корчевке старых садов, модернизи‑
руются системы хранения, ороше‑
ния. Появляются и новые садовод‑
ческие хозяйства: например, ООО 
«Скорпион» (Безенчукский район) 
заложило свыше 30 гектаров виног‑
радников, ООО «Кутулук» (Богатовс‑
кий район) провело работы по под‑
готовке почвы и планирует заклад‑
ку 40 гектаров семечковых и кос‑
точковых культур», — рассказыва‑
ют в минсельхозе.

Сетевой доступ
Рассуждая о сложностях, с которы‑
ми сталкиваются производители 
плодово‑ягодных культур, и экспер‑
ты, и представители компаний от‑
мечают, что пока еще не налажено 
сотрудничество и взаимодействие 
с сетевыми супермаркетами. Хотя 
многие говорят о том, что после вве‑
дения эмбарго на ввоз сельхозпро‑
дукции из‑за границы ситуация ста‑
ла улучшаться.

Так, по словам Галины Светки‑
ной, год назад она могла с уверен‑
ностью сказать, что сложности с реа‑
лизацией садовой продукции у мес‑
тных производителей есть. «Но се‑
годня создана рабочая группа, кото‑
рая постоянно рассматривает воп‑
росы, связанные с импортозаме‑
щением, работает с сельхозпроиз‑
водителями. Я думаю, теперь воп‑
рос будет решаться быстрее. Кро‑
ме того, я знаю, что садоводы гото‑
вы работать и на открытых площад‑
ках, в том числе на ярмарках, а так‑
же поставлять продукты через сис‑

тему детских учреждений образо‑
вания, здравоохранения, социаль‑
ного развития. У них такой опыт 
уже есть, и они его нарабатывают. 
Единственное, хотелось бы подде‑
ржать их и с площадями под скла‑
ды, и с хранилищами для их про‑
дукции. Когда наш комитет выез‑
жал в Приволжский район, местные 
производители‑садоводы говорили 
нам о необходимости дополнитель‑
ных складских помещений, обо‑
рудования для поддержания в них 
постоянной температуры. Это необ‑
ходимо для обеспечения сохран‑
ности продукции. Сами они делают 
очень много с точки зрения техно‑
логий, у них и качественная продук‑
ция, и объемы большие, так что под‑
держать их просто необходимо», — 
рассказала госпожа Светкина.

Коллега Галины Светкиной 
по депутатскому корпусу Гумар Ва‑
литов отметил, что вопросы реали‑
зации продукции, по его мнению, 
перед местными производителя‑
ми до сих пор стоят довольно ост‑
ро. Однако, добавил господин Вали‑
тов, есть и другие проблемы, с кото‑
рыми сталкиваются местные садо‑
воды. «Сегодня в Самарской облас‑
ти уже практически не существует 
питомников, где готовят хорошие 
районированные сорта многолет‑
них саженцев, и это тоже пробле‑
ма. Сейчас практически наука в „за‑
гоне“, и выращиванием, выведе‑
нием новых сортов мало кто зани‑
мается. Не хватает финансовых ре‑
сурсов, ученых и саженцев. Для то‑
го чтобы экспериментировать, нуж‑
ны и саженцы разных климатичес‑
ких территорий, и ученые, и лабо‑
ратории, оснащенные всей необхо‑
димой техникой — и системами по‑
лива, и системами ухода. Но сейчас 
этого нет», — заметил Гумар Вали‑

тов. Кроме того, в области практи‑
чески не существует предприятий, 
которые занимаются переработкой 
плодовых культур, что тоже негатив‑
но сказывается на развитии данно‑
го сектора сельского хозяйства, до‑
бавил депутат.

Директор ООО «Сад» Николай 
Хохлов, в свою очередь, заметил, 
что с посадочным материалом дейс‑
твительно возникают проблемы. 
«За рубежом есть посадочный ма‑
териал хорошего качества, но в Рос‑
сии, в средней полосе, питомни‑
ков очень мало, и возникают про‑
блемы. Один из выходов из этой си‑
туации — выращивать его самим. 
В последнее время мы начали выра‑
щивать у себя некоторые сорта, за‑
кладывать питомники. Это эконо‑
мически выгодно, но с тем услови‑
ем, что должен вырасти хороший са‑
женец, способный выдержать наш 
сложный климат», — делится госпо‑
дин Хохлов. Говоря о реализации яб‑
лочной продукции, он отмечает по‑
ложительное влияние санкций. «На‑
ша продукция была очень востребо‑
вана, но в сети мы не попали. Хотя 
сетевики проявляли интерес, при‑
езжали, смотрели, но до составле‑
ния договоров дело не дошло. Де‑
ло в том, что наше яблоко все равно 
немного не отвечает тем требовани‑
ям, которые выдвигают сети. Ведь 
они привыкли работать с импорт‑
ным яблоком, а оно твердое, долго 
лежит, не теряет товарный вид. На‑
ши же яблоки более мягкие, с ними 
сложнее работать», — рассказыва‑
ет Николай Хохлов. При этом в том, 
что договариваться с сетевиками 
нужно, он не сомневается, отмечая, 
что это основной рынок сбыта. Ге‑
неральный директор ОАО «Сургутс‑
кое» Павел Святкин, в свою очередь, 
подтверждает, что сетевики не лю‑
бят работать с местным яблоком, 
потому что «оно настоящее и имеет 
свойство портиться».

Плодово‑ягодные 
перспективы
«Садоводством почему мало людей 
занимается? Потому что это очень за‑
тратно, и это не совсем быстрые де‑
ньги. Одно дело — обработал землю, 
посеял, убрал. С садами так не по‑
лучится. Да и направление это по‑
ка все же новое — в основном при‑
ходится работать со слаборослыми 
садами, но мало кто умеет правиль‑
но с ними работать. Мы с 2002 года 
этим занимаемся, каждый раз под‑
нимаем для себя планку. Есть годы 
хорошие, есть не совсем — скачко‑
образная кривая стабильности. По‑
этому риск здесь очень большой. 
Садоводством занимаются те хо‑
зяйства, которые занимались этим 
очень давно и имеют небольшую 
переработку, чтобы отходы яблока, 
некондиция могли тоже быть ис‑
пользованы в производстве», — рас‑
суждает Николай Хохлов.

Павел Святкин убежден, что дан‑
ная отрасль сельского хозяйства 
в ближайшие годы будет развивать‑
ся. «У нас выращивают ягоды, в том 
числе, землянику, смородину, растут 
площади насаждений по яблокам. 
Я думаю, что будет расти не только 
количество производимой продук‑
ции, но и ее качество. Так что буду‑
щее есть», — рассуждает господин 
Святкин. Главное, по его мнению, 
решить вопрос с нехваткой рабочей 
силы, квалифицированных кадров 
в сельском хозяйстве. Пока же, рас‑
сказывает Павел Святкин, приходит‑
ся привлекать иностранную рабо‑
чую силу, а это серьезные дополни‑
тельные и временные затраты.

Огород растет
Надо сказать, что с овощеводством 
дела в регионе обстоят гораздо луч‑
ше, чем с садоводством. Эта отрасль 

является более традиционной и раз‑
витой для Самарской области. В на‑
стоящее время регион практичес‑
ки полностью, на 80–85%, обеспечи‑
вает себя овощами, рассказывают 
в областном минсельхозе. В 2014 го‑
ду общий валовой сбор овощей со‑
ставил свыше 343 тыс. т.

«В крупных овощеводческих хо‑
зяйствах выращивают, как правило, 
весь „борщевой“ набор овощей (лук, 
морковь, свекла, капуста). Основны‑
ми производителями огурцов, тома‑
тов и зелени являются небольшие 
фермерские и личные подсобные 
хозяйства в Приволжском, Став‑
ропольском, Богатовском, Кинель‑
ском, Волжском, Кинель‑Черкас‑
ском районах», — сообщили в ми‑
нистерстве. Но выращивание таких 
культур традиционно ориентиро‑
вано не только на источники водо‑
снабжения, но и на использование 
большого объема ручного труда. Хо‑
тя тенденция к укрупнению про‑
изводств наблюдается и в данном 
секторе овощеводства. Например, 
в Кинельском районе ООО «Заря Аг‑
ро» выращивает томаты и огурцы 
на площади 180 га, отмечают в ми‑
нистерстве сельского хозяйства.

Стоит сказать, что овощеводам, 
по данным ведомства, оказывается 
господдержка на приобретение се‑
мян (компенсируется 50% затрат), 
строительство и модернизацию 
систем орошения (50% затрат) и ово‑
щехранилищ. Кроме того, с 2014 го‑
да действует областная программа 
по развитию овощеводства защи‑
щенного грунта, по которой возме‑
щается до 50% затрат на строитель‑
ство и реконструкцию тепличных 
комплексов и инфраструктуры. В те‑
кущем году из областного бюджета 
на эти цели выделено свыше 20 млн 
руб., рассказали в ведомстве.

Появляются в регионе и новые, 
нетрадиционные отрасли, в част‑
ности, грибоводство. В прошлом 
году валовой сбор грибов составил 
свыше 2 тыс. т. В Самарской области 
производство грибов в основном со‑
средоточено в Кинельском районе, 
где ООО «Орикс» занимается произ‑
водством шампиньонов.

При этом местные производите‑
ли овощей сталкиваются практи‑
ческими с теми же сложностями, 
что и садоводы, и основная их часть 
касается реализации продукции. 
«По овощной продукции у нас в этом 
году уже сложился профицит. Но это 
не ощущается на полках магазинов. 
Доля самарской продукции в торго‑
вых сетях по картофелю не превы‑
шает 40%, по моркови — 30%, по рас‑
тительному маслу — всего 1%. Нам 
надо рассмотреть вопрос о создании 
агропарка, где можно концентриро‑
вать и готовить продукцию к прода‑
же, в том числе в сетях», — заявлял 
губернатор Николай Меркушкин 
в своем послании в конце 2014 го‑
да. Но пока агропарк еще не создан. 
Правда, некоторым производите‑
лям, которые работают на рынке 
достаточно давно, по их информа‑
ции, все же удалось наладить взаи‑
модействие с сетевыми супермар‑
кетами. Так, по словам Сергея Кар‑
лова, ГК «Самарские овощи» постав‑
ляет свою продукцию на полки ма‑
газинов Х5 Retail Group с 2009 го‑
да. «Проблемы, конечно, существу‑
ют, связаны они не столько с вопро‑
сом вхождения в сеть, сколько с на‑
лаживанием постоянной работы. 
Ведь нужен свой транспорт, своя ба‑
за, чтобы можно было без сбоев пос‑
тавлять продукцию. Кроме того, ог‑
ромное значение нужно уделять 
качеству продукции. Мы порядка 
шести‑семи лет работаем с сетями, 
и это требует определенных усилий 
и постоянного напряжения», — рас‑
сказал господин Карлов.

Екатерина Борисенкова

Все в сад

Сегодня аграрии готовы инвестировать  
в садоводство, несмотря на то,  
что это очень затратная отрасль
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Запрет на ввоз продуктов из стран ЕС и США дал новый импульс развитию сельхозпредприятий 
Самарской области. Так, в регионе активно развивается производство плодово‑ягодной продук‑
ции, а также ведется работа по укрупнению овощеводческих комплексов. Дальнейшее улучше‑
ние положения производителей зависит не столько от господдержки, сколько от умения вести 
переговоры с торговыми сетями, уверены участники рынка.

В настоящее время, по инфор‑
мации регионального минсель‑

хоза, аграрии приобретают в основном сель‑
скохозяйственную технику отечественно‑
го и совместных производств (более 80% 
от общего объема). Импортная техника, со‑
ответственно, в меньшинстве. Хотя, по сло‑
вам Алексея Рузанова, подорожала продук‑
ция и отечественных, и зарубежных произ‑
водителей одинаково — на 30–40%. Некото‑
рые аграрии ищут способы избежать заку‑
пок техники — например, в районах, грани‑
чащих с Саратовской и Ульяновской облас‑
тями, фермеры и растениеводы практикуют 
заимствование техники из других регионов 
на период уборочной кампании.

Субсидии как необходимость
В Самарской области ускорить процесс об‑
новления в области парка техники позво‑
ляет господдержка. «За 2014 год приобре‑
тено 439 (в 2013 году — 419) тракторов, 166 
(162) зерноуборочных комбайнов, 23 еди‑
ниц (15) кормоуборочных комбайнов и кор‑
моуборочных комплексов и другой техники 
на сумму 2,9 млрд рублей. Увеличились тем‑
пы обновления кормозаготовительной тех‑
ники, сельхозтоваропроизводители приоб‑

рели 23 единиц (в 2013 году было приобре‑
тено 15 единиц)», — отмечают в региональ‑
ном минсельхозе.

В губернии сельчанам предоставляют‑
ся субсидии за счет средств областного бюд‑
жета в размере до 20% за приобретение тех‑
ники для растениеводства, в том числе обо‑
рудования для послеуборочной обработки 
и хранения зерна, техники для уборки сель‑
скохозяйственных культур и 80% от перво‑
начального авансового платежа по догово‑
ру лизинга и (или) сублизинга. Правда, агра‑
рии сетуют, что не всегда субсидии доходят 
до хозяйств своевременно. «Мы в последний 
раз получали субсидии по процентной став‑
ке по кредиту год назад! А ведь по‑хорошему, 
наверно, должны получать сразу, как только 
заплатили банку», — говорит один из сель‑
хозпроизводителей, пожелавший остаться 
неназванным. Тем не менее этот вид господ‑
держки аграрии считают необходимым под‑
спорьем.

В 2014 году областным бюджетом сель‑
скохозяйственным товаропроизводите‑
лям на эти цели было предоставлено свыше 
218 млн руб., в том числе в отрасли растени‑
еводства –177,9 млн руб. на субсидии за при‑
обретенную технику. Государственную под‑

держку получили 172 предприятий и крес‑
тьянско‑фермерских хозяйств региона.

Субсидии были предусмотрены и для 
представителей животноводства. В этом на‑
правлении увеличилась номенклатура под‑
лежащей к субсидированию техники и обо‑
рудования, и сегодня ставка размера субси‑
дии составляет 30% от фактически понесен‑
ных получателем затрат. «Это позволило 
сельскохозяйственным товаропроизводите‑
лям области за истекший период в отрасли 
животноводства приобрести свыше 110 еди‑
ниц новой техники и оборудования для заго‑
товки и приготовления кормов и другой тех‑
ники на сумму свыше 550 млн рублей», — со‑
общает пресс‑служба ведомства.

По сравнению с 2008 годом господдержка 
за счет областного и федерального бюджетов 
на возмещение затрат на приобретение тех‑
ники и оборудования возросла в девять раз 
(с 32 млн рублей до 298 млн рублей в 2014 го‑
ду), количество получателей субсидии уве‑
личилось в 16 раз (с 21 до 350 за 2014 год).

За это время появились и новые виды гос‑
поддержки. Так, с 2013 года за счет средств 
федерального бюджета осуществляется пре‑
доставление субсидий производителям 
сельскохозяйственной техники на возме‑

щение недополученных доходов в связи с ее 
реализацией аграриям со скидкой. «Субси‑
дии производителю сельскохозяйственной 
техники предоставляются в размере 15% 
от цены, установленной франко‑заводом без  
учета НДС. Если в 2013 году в Самарской об‑
ласти было освоено всего 11,1 млн рублей, 
то в 2014 году освоение составило 80,1 млн 
рублей, при лимите в 60 млн рублей», — со‑
общают в профильном министерстве. Фер‑
меры области приобрели по этой програм‑
ме 148 единиц техники.

Несмотря на оптимизацию бюджет‑
ного процесса и сокращение расходов 
по этим видам господдержки, министерс‑
тво сельского хозяйства и продовольствия 
на 2015 год планирует сохранить процент‑
ные ставки, действовавшие в 2014 году. Об‑
ластным бюджетом на 2015 год на эти цели 
запланировано свыше 90 млн рублей. Так, 
в рамках региональных программ в отрас‑
ли животноводства предусмотрены ставки 
субсидий в размере 30% от фактически по‑
несенных затрат, в рамках областной про‑
граммы развития производства картофеля 
и овощей предусмотрены субсидии на тех‑
ническую и технологическую модерниза‑
цию в сумме 4,6 млн руб.

И в кредит, и в лизинг
Оценивая перспективы кредитования агра‑
риев, в Россельхозбанке прогнозируют ожив‑
ление спроса, и не только в связи с сезоннос‑
тью. «Посевные площади в области расширя‑
ются, вызывая потребность в обновлении по‑
севной и уборочной техники. Спрос ежегодно 
увеличивается на 5–10%. Особое внимание уде‑
ляется кредитованию сезонных полевых ра‑
бот. В 2015 году на финансирование этого на‑
правления выдано более 1,5 млрд рублей, что 
на 300 млн рублей больше, чем за аналогичный 
период 2014 года», — говорится в сообщении 
пресс‑службы банка. По состоянию на 15 мая 
2015 года, Самарским филиалом банка в сферу 
АПК региона направлено 11,5 млрд рублей — 
более 80% всех выданных кредитов. Из них свы‑
ше 5 млрд направлено на финансирование ин‑
вестиционных проектов, в том числе на приоб‑
ретение сельскохозяйственной техники.

Большой потенциал в финансировании 
сегмента сельхозпроизводителей видят 
и в лизинговой компании «Европлан». «Этот 
сектор важен для всей российской экономи‑
ки, а лизинг как раз позволяет существен‑
но снизить финансовую нагрузку на аграри‑
ев», — говорит Александр Михайлов.

Елена Андреева

Дело в технике
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